

El trabajo de la Comisión

El respaldo financiero de Colciencias al Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de Colombia permitió dar inicio en diciembre a las labores de la Comisión de Análisis y Recomendaciones sobre las Relaciones entre Colombia y Estados Unidos. Así entonces, el IEPRI designó autónomamente a los ocho miembros de la misma: dos del Área Internacional del Instituto -Alvaro Tirado Mejía y Juan Gabriel Tokatlian- y seis externos a la Universidad -Fernando Cepeda Ulloa, Guillermo Fernández de Soto, Luis Jorge Garay Salamanca, Rafael Pardo Rueda, Rodrigo Pardo García-Peña y Enrique Santos Calderón. Así mismo, el IEPRI nombró a Mariana Escobar al frente de la Secretaría Técnica de la Comisión y a Sandra Borda y Carlos González como Asistentes de la Secretaría.

Según lo acordado con Colciencias, el Director del Departamento de Antropología de la Universidad de los Andes, Carl H. Langebaek -quien tiempo antes, como Jefe del Programa Nacional de Ciencias Sociales y Humanas de Colciencias, había respaldado con entusiasmo la idea de crear una Comisión en torno a las relaciones colombo-estadounidenses- y el Director del IEPRI, Alvaro Camacho Guizado, harían un seguimiento de las labores de la Comisión.

Luego de conformada, la Comisión operó durante seis meses con reuniones periódicas efectuadas en la sede de la Fundación Alejandro Angel Escobar. Encuentros durante

varios fines de semana se realizaron en la Fundación Luis Carlos Sarmiento y en la Cámara de Comercio de Santafé de Bogotá. La Comisión en los dos primeros encuentros fijó sus reglas de trabajo y procedimientos de discusión. En estas sesiones iniciales se reafirmó el espíritu y sentido de la propuesta del Área Internacional del IEPRI y de lo convenido con Colciencias: la Comisión presentaría a la sociedad civil y al Estado colombiano un Informe Final que permitiera precisar una eventual política de Estado, de largo plazo y estratégica respecto a las relaciones de Colombia hacia Estados Unidos. El término eventual se utilizó expresamente pues no se intentaba confeccionar un documento centrado en las dificultades actuales entre Colombia y Estados Unidos ni se aspiraba a resolver de inmediato el complejo entramado de problemas estructurales existentes en los vínculos entre Bogotá y Washington. A su vez, se buscaba alcanzar un texto que abriera, y no cerrara, el debate en torno a las relaciones entre Colombia y Estados Unidos: el propósito principal era y es que los movimientos políticos y regionales, los académicos y observadores, las organizaciones no gubernamentales de distinta índole, los grupos locales y étnicos, las asociaciones privadas y las entidades públicas, los medios de comunicación masiva, las fuerzas empresariales y las trabajadoras, los civiles y los militares, discutan a profundidad el documento escrito.

Es importante destacar el contenido del Informe en términos de las diversas fuentes que sustentaron su elaboración:

- Las sesiones ordinarias de la Comisión en las que se trataban temas diversos -históricos, coyunturales y prospectivos- de las relaciones entre Colombia y Estados Unidos.
- Las sesiones especiales en las que cada miembro de la Comisión preparaba, con todo el material nacional e internacional que dispusiera, un tópico específico de análisis que se sometía a un debate exhaustivo.
- El amplio conjunto de datos, estadísticas, textos, cuadros, documentos, balances, tratados, acuerdos, pronunciamientos, convenios, informes oficiales en Colombia sobre los vínculos bilaterales, que Colciencias y la Secretaría Técnica de la Comisión obtuvieron, sin inconveniente alguno y oportunamente, de las distintas entidades del Estado.
- Un total de 11 monografías sobre asuntos fundamentales -complementarios a los estudiados y evaluados por los miembros de la Comisión- en las relaciones entre Colombia y Estados Unidos, solicitados a reconocidos especialistas colombianos y estadounidenses.
- Un seminario cerrado que se llevó a cabo en Washington con cinco expertos estadounidenses en cuestiones políticas, económicas, sociales y militares estratégicas para Estados Unidos en una perspectiva de mediano y largo plazos.
- Seis foros regionales (dos en Bogotá, dos en Medellín, uno en Barranquilla y uno en Cali) con diversos representantes de la sociedad civil, de los gobiernos locales y de funcionarios del Estado, en los cuales los Comisionados escucharon las inquietudes, demandas y propuestas sobre los lazos entre Colombia y Estados Unidos por parte de un gran abanico de voces ciudadanas.
- Un número de interlocuciones individuales con ex presidentes, embajadores, académicos extranjeros y especialistas en cabildeo y comunicación, a las cuales asistieron distintos miembros de la Comisión.
- Dos encuestas contratadas en Estados Unidos y Colombia: la estadounidense realizada en el nivel del legislativo (Senado y Cámara de Representantes) en torno a la percepción existente sobre Colombia; y la nacional efectuada a la ciudadanía en general y respecto a la opinión existente en el país sobre Estados Unidos y los vínculos binacionales.

Basándose en todo lo anterior, los comisionados desarrollaron sus labores hasta junio de 1997. Se procedió en los últimos dos meses a redactar el Informe Final. Diversas versiones preliminares del texto en general y de las recomendaciones en particular, se sometieron a discusión una y otra vez, hasta alcanzar un consenso real.